

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 26 de mayo de 2025.



La UAEM en la prensa:

La UAEM presenta avances en acciones para fortalecer la seguridad en sus instalaciones

Estatal:

Fomenta Contraloría estatal cultura de la legalidad entre estudiantes de la UAEM

Nacional:

Al alza, la matrícula de educación a distancia y abierta en la UNAM

La UAEM en la prensa:

La UAEM presenta avances en acciones para fortalecer la seguridad en sus instalaciones

Este viernes, se llevó a cabo en la Facultad de Ciencias del Deporte (FCD) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) la Mesa Regional para la Construcción de Paz, en la cual María Delia Adame Arcos, secretaria General de la institución, dio a conocer los avances en materia de seguridad. Durante la reunión, Adame Arcos destacó los logros alcanzados gracias al trabajo en conjunto con autoridades de los tres niveles de gobierno. Resaltando como uno de los principales resultados la instalación de 78 cámaras de videovigilancia y más de 60 luminarias en el Campus Norte. “La parte más relevante de este encuentro es definir hacia dónde nos dirigimos, qué medidas implementaremos y qué estrategias seguiremos con el respaldo del gobierno estatal, municipal, la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y otras instituciones. Su colaboración ha sido clave para el desarrollo de estas mesas de trabajo y para fortalecer la seguridad en nuestros espacios universitarios”, expresó Adame Arcos. Como parte del plan integral de seguridad, se anunció que este año se implementarán mesas técnicas en cada una de las sedes universitarias ubicadas en los distintos municipios del Estado. Éstas tendrán como propósito evaluar riesgos específicos, promover el autocuidado y diseñar estrategias de acuerdo con las necesidades de cada unidad académica. La secretaria General informó que la próxima semana iniciaran recorridos en la zona de salud de la UAEM, ubicada en la colonia Volcanes de Cuernavaca, para identificar condiciones de iluminación, accesos peatonales y puntos de riesgo.

La Crónica de Morelos, (Redacción), 24/5/25,

<https://lacronicademorelos.com/la-uaem-presenta-avances-en-acciones-para-fortalecer-la-seguridad-en-sus-instalaciones/>

Diario de Morelos, (Redacción), 24/5/25,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/avanzan-en-uaem-en-la-seguridad>

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/la-uaem-presento-informe-sobre-la-seguridad-en-sus-instalaciones>

Facultad de Psicología promueve atención a personas adultas mayores

Según la última estimación oficial del Censo de Población y Vivienda 2020 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en México había aproximadamente 15.1 millones de personas adultas mayores, lo que representa alrededor del 12 por ciento de la población total. Con base en las proyecciones del Consejo Nacional de Población (Conapo), en 2025, se estima que hay cerca de 17.6 millones de adultos mayores en México, lo que equivale al 13.6 por ciento de la población total del país, cifra que está en constante crecimiento debido al envejecimiento poblacional. En este contexto, la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), implementa desde hace varios años la Jornada para la atención de las personas adultas mayores, que el día de hoy comenzó en el Auditorio Emiliano Zapata Salazar del Campus Norte. Ermila Luna Vara, directora de esta unidad académica, señaló la importancia de que existan estos espacios para crear conciencia en la sociedad, pero sobre todo, desarrollar la empatía con las personas mayores, pues tal como señalan las investigaciones en un par de décadas la pirámide poblacional se invertirá y este tipo de iniciativas fomenta la escucha y entendimiento con este sector social en crecimiento. Como parte de esta jornada de trabajo, se llevaron a cabo las conferencias magistrales Ambientes y objetos terapéuticos, impartida por Annika Maya, del Centro de Investigaciones de Diseño Industrial de la UNAM y Experiencias en el cuidado de la salud mental de las personas adultas mayores, por Mario Enrique Reyes Vázquez, de la residencia para adultos mayores “Eishel, Nuestro hogar”.

La Crónica de Morelos, (Redacción), 24/5/25,

<https://lacronicademorelos.com/facultad-de-psicologia-promueve-atencion-a-personas-adultas-mayores/>

Diario de Morelos, (Redacción), 25/5/25,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/promueve-uaem-atencion-adultos-mayores>

Inauguran Coloquio Franco-Mexicano con enfoque ecológico en educación

En el Centro de Investigación Interdisciplinaria para el Desarrollo Universitario (CIIDU) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fue inaugurado hoy el Coloquio de Intercambio Académico e Investigación Franco-Mexicano, en el auditorio César Carrizales del Campus Norte. Ahí mismo se llevó a cabo la presentación del libro *Vers une approche écologique de l'agir humain en éducation et formation* (Hacia un enfoque ecológico de la acción humana en la educación y la formación) de Jérôme Guérin, profesor de tiempo completo de la Universidad de Bretaña Occidental, Francia. El académico habló de la perspectiva ecológica del libro, que invita a poner una mirada holística de la actividad humana en la educación y la formación, además, subrayó la importancia de analizar las dinámicas que producen cambios y transformaciones en las personas, resultado de sus aprendizajes y desarrollo de capacidades. Esta visión permite comprender la interrelación entre los sujetos y su entorno, formando ecosistemas dinámicos. Asimismo, María Teresa Yurén Camarena, profesora investigadora adscrita al CIIDU, enfatizó la relevancia de abordar el estudio desde una perspectiva sistémica, teórica, lógica y ética, considerando las condiciones que influyen y las acciones de los sujetos. “El libro ofrece

aportes teóricos y metodológicos de diversas disciplinas, determinando una perspectiva política. En su contenido, se exploran casos como el de adultos en procesos de inserción laboral y las condiciones que favorecen el aprendizaje y el desarrollo en contextos de desempleo”, mencionó.

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/inauguran-coloquio-franco-mexicano-con-enfoque-ecologico-en-educacion>

Combinan moda y arquitectura en pasarela Ecléctica Art Déco

La 28ª Semana de la Arquitectura de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) concluyó este día con la realización del 6º Concurso de la Pasarela Ecléctica Art Déco, en la Plaza Cultural 19/S/17, así como actividades artísticas y culturales. Perla Posada Vique, directora de la Facultad de Arquitectura, al clausurar las actividades que se llevaron a cabo del 19 al 23 de mayo, felicitó a la comunidad estudiantil al conmemorarse el Día del Estudiante y dijo que no hay mejor forma de festejar que haciendo lo que uno ama, lo que inspira y motiva a ser mejores personas. Anunció que con la Pasarela Ecléctica realizada este día concluye una semana intensa de conferencias, talleres y charlas dirigidas a una mejor formación para los estudiantes en diversos temas que los ayudarán a egresar con mejores conocimientos para el ejercicio de su profesión en el campo laboral. El concurso Pasarela Ecléctica “Cuando la arquitectura y la moda comparten el mismo escenario”, se sumó a las celebraciones internacionales del primer centenario del Art Déco, un movimiento arquitectónico, social y cultural que nació en Francia en 1925, durante la exposición internacional de las artes decorativas e industrias modernas, marcando una era de esplendor, con formas geométricas, lujo y una estética audaz que sigue influyendo en el diseño actual.

La Crónica de Morelos, (Redacción), 24/5/25,

<https://lacronicademorelos.com/combinan-moda-y-arquitectura-en-pasarela-eclectica-art-deco/>

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/combinan-moda-y-arquitectura-en-pasarela-eclectica-art-deco>

La imagen, el arte y la cultura en nuestra sociedad

El papel de las universidades es generar conocimiento e innovar a través de impulsar la docencia y la investigación de alto nivel. Como lo marca la Misión de nuestra Universidad Autónoma del Estado de Morelos, lo anterior partiendo de un compromiso con nuestro estado y el país. Asimismo, es fundamental divulgar el conocimiento, los resultados de la investigación hacia todos los sectores y estratos sociales de la población. Por ello, presentamos artículos de las y los estudiantes, que realizan una tesis para obtener el grado de maestría en IMACS. La maestría en Imagen, Arte, Cultura y Sociedad, que oferta la Facultad de Diseño de la UAEM, ha formado 12 generaciones de egresados con un alto nivel en la investigación con un enfoque transdisciplinar, en que se analiza la construcción de la imagen –visual, sonora, corporal- en relación con los procesos socioculturales. En los textos que presentamos, la imagen es fundamental, para crear comunidades, para defender el patrimonio o para comprender realidades diversas. Queremos compartir a un público amplio, estos hallazgos. Se irán presentando los artículos a lo largo de las semanas, esperando se establezca un diálogo con los lectores.

La Jornada Morelos, (Víctor Hugo Sánchez Reséndiz, docente en la UAEM, en el CICSER y la Facultad de Diseño), 25/5/25,

<https://www.lajornadamorelos.mx/opinion/la-imagen-el-arte-y-la-cultura-en-nuestra-sociedad/>

Encabeza FEUM estudio sobre consumo de drogas en estudiantes universitarios

La presidenta de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Adriana Guadarrama Salgado, informó que se está desarrollando un estudio en conjunto con la Facultad de Estudios Sociales de Temixco y la Secretaría de Salud, con el objetivo de identificar el nivel de consumo de drogas entre los estudiantes y diseñar programas que ayuden a reducir esta problemática dentro de la comunidad universitaria. Señaló que, hasta el momento, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) no cuenta con datos concretos sobre el consumo de sustancias entre su población estudiantil, por lo que la FEUM tomó la iniciativa de identificar este fenómeno y atender a quienes lo necesiten.

RtvNoticias, (Sin firma), 23/5/25,

<https://rtvnoticiasmorelos.mx/encabeza-feum-estudio-sobre-consumo-de-drogas-en-estudiantes-universitarios/>

Realizan exhibición de chess boxing en la UAEM

Con el desarrollo de cuatro combates, el gimnasio auditorio de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), vibró con esta nueva innovación que llegó a esta máxima casa de estudios para quedarse. El chess boxing es una mezcla de boxeo y ajedrez donde gana por jaque mate o nocaut. Esta disciplina comenzó a desarrollarse en Europa y con el evento de ayer se busca que la UAEM pueda innovar con algo que sea atractivo para la comunidad universitaria. De acuerdo a las reglas es el desarrollo de las partidas es primero ajedrez por tres minutos y después boxeo por dos minutos hasta llegar a cinco rounds. Las partidas terminan casi siempre antes ya que predomina el ajedrez, no obstante, el boxeo luce más espectacular y es lo que atrae al público.

Gracias a los técnicos deportivos Isidoro Astudillo y Fernando Manzo de ajedrez y deportes de combate quienes ayudaron a que la UAEM hiciera historia y tener esta exhibición de chess boxing. Además del apoyo del profesor David Gómez, director de Deportes UAEM, quien respaldó esta disciplina y se comprometió a que existan mejores condiciones para próximas ediciones caso específico sobre el tema del cuadrilátero. Los participantes en esta primera edición fueron Jardhell Martínez, Ángel Quintero, Gael Torres, Tadeo Sotelo, Germán Aguirre, Ángel Aguirre, Valentín Cuevas.

Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mitza Pérez).

Explora Morelos: Cuauhtlitzin, la princesa de Coatetelco

El pueblo indígena de Coatetelco guarda entre sus aguas una de las leyendas más antiguas y conmovedoras de la región: la historia de la Princesa de la Laguna, Cuauhtlitzin, un relato que mezcla amor, tragedia y el eterno vínculo entre la comunidad y su entorno natural. Coatetelco es un municipio indígena autónomo creado el 1 de enero de 2019 en el estado mexicano de Morelos. Su cabecera es la localidad de Coatetelco. Coatetelco lo tiene todo. Ahí se puede disfrutar de una laguna natural que alberga a alrededor del 80 por ciento de las aves registradas en Morelos, entre patos buzos, garzas y muchas otras especies; los visitantes gozan de un entorno natural inolvidable. Coatetelco significa: "Lugar de Montículos de Serpientes", sin embargo, existen varias versiones de variaciones del nombre: Cuatetelco, del náhuatl: Cuahuil = Árbol, palo, madera. Además, es un lugar mítico. Se dice que un grupo de tlahuicas, durante su peregrinaje desde Aztlán, se detuvo a descansar a orillas del lago Coatetelco debido a que su sacerdote estaba enfermo. Empeoró, pero antes de morir pidió ser enterrado junto al lago.

La Unión de Morelos, (Lizette Aguilar Duque y Betsabeth Miranda Esquivel, estudiantes de la Escuela de Turismo UAEM), 25/5/25,

<https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/272169-cuauhtlitzin-la-princesa-de-coatetelco.html>

Estatat:

Fomenta Contraloría estatal cultura de la legalidad entre estudiantes de la UAEM

Con motivo del Día de la y el Estudiante, la contralora estatal, Alejandra Pani Barragán, sostuvo un encuentro con alumnas y alumnos de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para impulsar la participación de las juventudes en la construcción de gobiernos honestos, cercanos y al servicio del pueblo. Durante esta actividad, se abordaron temas clave como ética pública, vigilancia ciudadana, rendición de cuentas y acceso a la información, subrayando la necesidad de que las y los estudiantes conozcan y ejerzan sus derechos con responsabilidad social. Acompañada por personal de la dependencia, Pani Barragán destacó que el control social comienza en las aulas, con jóvenes conscientes, informados y comprometidos con el presente de su comunidad.

La Crónica de Morelos, (Redacción), 23/5/25,

<https://lacronicademorelos.com/fomenta-contraloria-estatal-cultura-de-la-legalidad-entre-estudiantes-de-la-uaem/>

La divulgación científica va más allá de las aulas: Jaime Arau

El Centro Morelense de Comunicación de la Ciencia (CeMoCC), inició la primera parte del curso "Del saber a la acción", con el objetivo de fomentar la divulgación científica con enfoque social. La iniciativa busca fortalecer las habilidades de comunicación científica, destacando su importancia en la toma de decisiones y en la transformación social. El curso ofrece herramientas prácticas y teóricas para comunicar la ciencia de forma clara, accesible y efectiva. Se promueve la participación ciudadana y una conexión más estrecha entre el conocimiento científico y las problemáticas sociales. El taller se dirige a personal académico, investigadoras, investigadores, estudiantes y divulgadores independientes del estado de Morelos; se contó con la participación de instituciones como la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ); Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); Universidad Latinoamericana (ULA), Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios (CBTIS) 136; Instituto Politécnico Nacional (IPN); Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Así como la Universidad Humanista; el Ayuntamiento de Puente de Ixtla; Centro de Investigación Biomédica del Sur (CIBIS) del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS); y el Tecnológico Nacional de México (TecNM), que buscan vincular su labor científica con el entorno social. En tal sentido, Jaime Arau Roffiel, director del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos, destacó que el curso "Del saber a la acción" reafirma el compromiso institucional con una ciencia cercana, comprensible y socialmente útil.

La Jornada Morelos, p.11, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/la-divulgacion-cientifica-ya-mas-alla-de-las-aulas-jaime-arau/>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/emprende-cemocc-curso-del-saber-a-la-accion-para-fomentar-la-divulgacion-cientifica-en-morelos/>

Presentan y reconocen podcast de alumnos del Colegio de Bachilleres

Con el objetivo de fortalecer la identidad institucional y abrir nuevos espacios de expresión para la comunidad estudiantil, el Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) realizó el lanzamiento oficial del podcast "Voces que Dejan Huella", además de llevar a cabo la premiación del 1er Concurso Estatal "La Voz que Deja Huella Cobaem 2025", en las instalaciones de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En su mensaje, Aida Margarita Ménez Escobar, titular del Cobaem, destacó que estas iniciativas contribuyen a la formación integral de las y los estudiantes. "Voces que Dejan Huella" no sólo es una herramienta de comunicación, es un reflejo del talento, creatividad y compromiso social que caracteriza a las juventudes estudiantiles" enfatizó. Agregó que los episodios del podcast "Voces que Dejan Huella" serán transmitidos de forma quincenal, a través de las plataformas oficiales del subsistema, con la participación activa de estudiantes y docentes, quienes darán voz a temas que reflejan la identidad, el conocimiento y las experiencias de la comunidad escolar. En representación de la máxima casa de estudios, Miguel Ángel García Garnica, secretario de Docencia de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAeI), reconoció al Cobaem por aprovechar las herramientas tecnológicas como medios para potenciar el aprendizaje, creatividad y participación activa de todo el estudiantado.

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/presentan-y-reconocen-podcast-de-alumnos-del-colegio-de-bachilleres>

Nacional:

Al alza, la matrícula de educación a distancia y abierta en la UNAM

En los nueve años recientes, la matrícula en la modalidad abierta de la UNAM creció 30 por ciento, mientras a distancia casi se duplicó, según el diagnóstico del SUAED (Sistema de Educación Abierta y a Distancia) 2024. Este reporte señala que tras la pandemia de covid-19, estas dos modalidades tomaron fuerza en la Ciudad de México y su zona conurbada, pero no en otras regiones del país, donde se encuentra ausente, por lo que el informe advierte que es un fenómeno que debe remediarse. Actualmente, 54 por ciento de los estudiantes del SUAED cursan la modalidad a distancia y 46 estudian en la abierta. También señala que las licenciaturas con alta matrícula en el sistema presencial se replican en modalidad abierta y a distancia, como derecho, contabilidad y administración. De acuerdo con las cifras, la mayoría de los estudiantes del SUAED son mujeres (55 por ciento), quienes desde hace una década predominan en este sistema y se acentuó paulatinamente en los últimos cinco años, es decir, después de la pandemia.

La Jornada, p.15, (Lilian Hernández Osorio),

<https://www.jornada.com.mx/2025/05/26/politica/015n1pol>

Desaprovechada, la riqueza marítima de México: científicos

La riqueza marítima de México abarca cientos de bienes tangibles que pueden impulsar el desarrollo nacional, como es la industria de la construcción naval, además de todos los recursos naturales que no sólo son petróleo. También hay minerales que están esparcidos desde las islas Revillagigedo hasta las Clipperton, casi llegando a Hawái; se les llaman nódulos polimetálicos y, según estudios de algunos científicos, si tuviéramos la tecnología para explotar ese mineral el país tendría recursos como para unos 400 años. Así lo informaron el vicealmirante Javier Torres Claudio, jefe de la Unidad de Capitanías de Puerto y Asuntos Marítimos, y el contralmirante Javier Mendoza Rosales, director general adjunto de Enlace, Implantación, Ordenamientos, Accidentes y Siniestros Marítimos. Las riquezas marítimas de México se componen, entre muchos otros elementos, de un mar territorial de 2.9 millones de kilómetros cuadrados, y las islas permiten que nuestro país extienda su mar patrimonial, pues éste no sólo se determina a partir de los litorales continentales, sino también de los insulares, como sucede con el archipiélago de Revillagigedo, localizado en el océano Pacífico. A este respecto, se suma la gran cantidad de yacimientos de petróleo y la existencia de los llamados nódulos polimetálicos minerales que, de acuerdo con información de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México y la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad, están formados principalmente por capas de manganeso y hierro, pero destacan por contener cobalto y tierras raras, materiales considerados fundamentales para las baterías de autos eléctricos, celdas solares y superaleaciones, entre otros productos.

La Jornada, p.16, (Gustavo Castillo),

<https://www.jornada.com.mx/2025/05/26/politica/016n1pol>

Efectos por el cambio climático se aceleraron: especialista

En los recientes 18 meses la temperatura del planeta ha registrado 1.5 grados centígrados por arriba del periodo preindustrial (1850-1900), el umbral establecido en el acuerdo de París hace casi 10 años para evitar los efectos dañinos del cambio climático, señaló un especialista de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Francisco Estrada Porrúa, coordinador del Programa de Investigación en Cambio Climático, explicó en entrevista con La Jornada que la posible aceleración en el calentamiento global está sostenida muy probablemente por los gases de efecto de invernadero y no por el fenómeno de El Niño (el incremento anómalo de las temperaturas en el océano Pacífico). El especialista precisó que en este año y medio las mediciones de

la Tierra oscilaron entre 1.45 y 1.5 grados Celsius, de continuar así, en aproximadamente cinco años se estará en el umbral previsto en el acuerdo de París, un margen que se pensaba ocurriría más tarde, dijo. Destacó que este año ha sido particular porque los primeros cuatro meses se tuvieron temperaturas más cálidas de las esperadas.

La Jornada, p.14, (Daniel González Delgadillo),
<https://www.jornada.com.mx/2025/05/26/politica/014n2pol>